

**L'implantation des ordres mendiants dans les marges urbaines : mythes et réalités.
L'exemple de l'Auvergne médiévale (début du XIII^e siècle – début du XVI^e siècle)**

Claire BOURGUIGNON
Doctorante en histoire de l'art et archéologie médiévale
Université Clermont Auvergne
Centre d'Histoire « espaces et cultures » - EA 1001
clbbourgignon@gmail.com

Axe 1 : « Interstices urbains, l'entre-deux de la ville »

Si l'implantation des ordres mendiants dans les faubourgs des villes médiévales a constitué l'un des principaux résultats du questionnaire établi par Jacques Le Goff en 1968, les questions relatives à l'impact de leur installation sur la nature, la fonction et l'évolution de ces espaces intersticiels sont longtemps demeurées en marge. Le renouvellement des recherches lié à l'augmentation des données archéologiques et à l'analyse de nouvelles sources dans l'étude du fait urbain (cadastres, registres de comptes, prix-faits etc.) permet de mieux définir l'évolution des périphéries et par conséquent de réinterroger la place des ordres mendiants dans la gestion des marges urbaines.

L'objectif du propos est d'identifier les lieux d'implantations des ordres mendiants dans les marges urbaines, tant *intra* qu'*extra-muros*, et de caractériser l'évolution spatiale et fonctionnelle de celles-ci au Bas Moyen Âge. Il convient également de déterminer les acteurs oeuvrant dans l'établissement et la gestion des sites mendiants et de mettre en exergue les enjeux politiques, militaires, économiques et religieux de ceux-ci et leurs conséquences spatiales. Le propos consistera donc en une étude micro- et macro-topographique des couvents mendiants dans les marges urbaines fondée sur le croisement des données archéologiques, historiques et iconographiques. La zone d'étude comprend les diocèses de Clermont et de Saint-Flour qui s'étendent du sud de l'Allier au cœur du Cantal et le diocèse du Puy qui inclue la quasi-totalité de la Haute-Loire. L'analyse s'inscrit dans la longue durée, du début du XIII^e siècle au début du XVI^e siècle. Elle porte sur les quatre principaux ordres mendiants que sont les Dominicains, les Franciscains et les Clarisses, les Carmes et les ermites de Saint-Augustin.

Trois axes de recherches seront privilégiés. On s'interrogera d'abord sur les lieux d'implantation mendiants dans les marges urbaines. À cette fin seront étudiées la nature et la fonction de celles-ci (topographie naturelle, espaces ruraux, état du bâti, activités artisanales et industrielles...) et leur représentation cartographique et iconographique (armorial de Guillaume Revel) mais également le vocabulaire employé pour désigner ces espaces (emploi ou absence du

terme « faubourg »). L'évolution des rapports des pouvoirs locaux (consuls, comtes, évêques...) aux lieux d'implantation mendiantes sera ensuite analysée en s'appuyant sur les sources textuelles évoquant des pratiques spatiales pacifiques et conflictuelles, contraintes et négociées (cessions de terrains, demandes d'aménagements de lieux de passage etc.). Le dernier point traitera des enjeux politiques (contrôle de l'espace), militaires (couvents rasés ou pillés durant les conflits armés), économiques et religieux (implantations des confréries) de l'implantation mendiantes dans les marges urbaines en détaillant quelques exemples d'usages et d'appropriation de l'espace à la fin du Moyen Âge.

Bibliographie

ARNAUD Jean-Luc, *Analyse spatiale, cartographie et histoire urbaine*, Paris, Éditions Parenthèses/MMSH, Parcours méditerranéens, n°2, 2008, 233 p.

BOISSAVIT-CAMUS Brigitte, VOLTI Panayota, « La configuration architecturale de la ville et de sa périphérie au Moyen Âge : la dynamique des limites », in *Repenser les limites : l'architecture à travers l'espace, le temps et les disciplines*, Actes du colloque, Paris, INHA, 2005 [mis en ligne le 31 octobre 2008].

BIZRI Méline, BOURGUIGNON Claire, « Espaces religieux et espaces urbains au Puy-en-Velay : interactions et impacts sur le développement de la ville entre le XIII^e siècle et le XV^e siècle », in ALAMICHEL Françoise dir., *Les villes au Moyen Âge en Europe occidentale (ou comment demain peut apprendre d'hier)*, *Mémoire et Territoires. Collections numériques du LISAA*, 2018 [mise en ligne : 17/12/2018] <https://lisaa.u-pem.fr/le-lisaa-editeur/>

BOURGUIGNON Claire, « Les espaces conventuels des ordres mendiants dans les « petites villes » du diocèse de Clermont (XIII^e-XV^e siècles) », in *Les lieux de culte dans les agglomérations secondaires antiques et petites villes médiévales dans le Massif central*, *Siècles. Cahiers du Centre d'Histoire « Espaces et Cultures »*, n°48 [mise en ligne : 24/02/2020] <https://journals.openedition.org/siecles/6637>

CABY Cécile dir., « Espaces monastiques et espaces urbains de l'Antiquité tardive à la fin du Moyen Âge », *Mélanges de l'École Française de Rome*, 124/1, 2012, 285 p.

GALINIÉ Henri, GAUTHIEZ Bernard, ZADORA-RIO Élisabeth, *Village et ville au Moyen Âge : les dynamiques morphologiques*, Tours, Presses universitaires François Rabelais/Maison des Sciences de l'Homme, Perspectives villes et territoires, n°5, 2003, 900 p.

LE GOFF Jacques, « Apostolat mendiant et fait urbain dans la France médiévale : géographie et sociologie des ordres mendiants (XIII^e-XV^e siècles). Programme-questionnaire pour une enquête », *Annales ESC*, t. 23/1, 1968, p. 335-348.

LIENHARD Thomas dir., *Construction de l'espace au Moyen Âge : pratiques et représentations*, Actes du 37^e Congrès de la Société des Historiens Médiévistes de l'Enseignement Supérieur Public, Mulhouse, 2006, Paris, Publications de la Sorbonne, Histoire ancienne et médiévale, n°96, 2007, 459 p.

MENJOT Denis, CLARK Peter dir., *Subaltern City ? Alternative and peripheral Urban Spaces in Pre-modern Period*, Turnhout, Brepols, Studies in European Urban History (1100-1800), n°46, 2019, 276 p.

MORSEL Joseph, « Les logiques communautaires entre logiques spatiales et logiques catégorielles (XII^e-XV^e siècles) », *Bulletin du Centre d'Etudes Médiévales d'Auxerre*, hors-série n°2, 2008 [En ligne : <http://cem.revues.org/10082>].